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VIERNES 01 DE ABRIL, 2011 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 CARGAN CAUSANTES PENSIÓN PETROLERA 

 

RETIRAR EJÉRCITO EN CORTO PLAZO DEMANDA 
ONU 

 

EBRARD Y ENCINAS DESDICEN A AMLO 

 

MARISELA MORALES, EL RELEVO EN LA PGR 

 

SÍ, PERO NO, DICE ENCINAS SOBRE OFERTA DE 
CALDERÓN 

 

ENCINAS DESMIENTE A AMLO 

 

MÉXICO, SUMAMENTE SUBBANCARIZADO: ORTIZ 

 

EL PESO ES LA MONEDA MÁS REVALUADA EN AL 

 

DEJA CHÁVEZ LA PGR; CALDERÓN PROPONE A 
MARISELA MORALES 

 

PRI: AFECTA DEMOCRACIA INTROMISIÓN 

 

¡NO LOS MATEN! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

EDUCACIÓN 

* Signos Vitales.- Alberto Aguirre 
 
El Economista: Destaca: “Todo deberá estar a punto al mediodía del próximo domingo 3 
en el Centro Cultural del Bosque. Allí estará Alonso Lujambio Irazábal para hacer un 
recorrido de supervisión. Y es que 20 horas después, en presencia del Presidente Felipe 
Calderón, arrancará la semana de festejos por el 90 aniversario de la SEP. Como los 
festejos del Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la Revolución, se han 
preparado una amplia gama de ‘actividades académicas, lúdicas y culturales’. El paraguas 
para tan especial conmemoración es un encuentro internacional que se ha denominado 
Educación y Valores para la Convivencia en el Siglo XXI y que tendrá como principales 
expositores -además del Secretario Lujambio, por supuesto- a los ex presidentes Álvaro 
Uribe, de Colombia, y Felipe González, de España; y a los premios Nobel Rigoberta 
Menchú y Mario Molina”. (Pág. 39) 
 
* Jefe de Gobierno del Distrito Federal hará competencia con la SEP 
 
Milenio: El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, exhortó al Secretario de 
Educación Pública Federal, Alonso Lujambio, a tener un cambio de actitud y retó a una 
competencia para saber quién termina primero con la entrega de mobiliario y arreglo de 
los baños escolares de la Ciudad de México. El mandatario capitalino entregó sillas y 
mesas a los estudiantes de la escuela primaria “José María Lafragua”, ubicada en la 
colonia Paraje Zacatepec, delegación Iztapalapa, quienes tuvieron que cerrar calles y 
tomar clases frente a Palacio Nacional para reclamar la falta de mobiliario.  
 
El jefe de gobierno capitalino, admitió que como esta escuela hay muchas otras, por lo 
que afirmó:”ahora va a ser una competencia con la Secretaría de Educación Pública 
Federal para ver quien termina  primero de colocar el mobiliario. Qué bueno, ojalá 
hubiera pasado antes”. 
 
Marcelo Ebrard consideró que “no vale la pena” tener un conflicto con Alonso Lujambio 
y consideró que “si hay competencia”, que sea sana y con resultados. “Tenemos la 
obligación de cumplir nuestras responsabilidades respecto a la educación y no vale la 
pena mantener ese tipo de diferencias, por ejemplo que el secretario de Educación 
[Mario Delgado] no pueda entrar o que no tengamos maestros de computación en 

https://sn2prd0202.outlook.com/owa/redir.aspx?C=c9b6e659279947988da2b91a03bea7e1&URL=http%3a%2f%2fwww.milenio.com%2fnode%2f684136
https://sn2prd0202.outlook.com/owa/redir.aspx?C=c9b6e659279947988da2b91a03bea7e1&URL=http%3a%2f%2fwww.milenio.com%2fnode%2f684136
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muchas aulas que se pagaron, se compraron, se instalaron, entonces cambió de actitud”, 
sostuvo el Ejecutivo local. 
 
“Estamos planteándole a la Secretaría de Educación Pública Federal, que tiene un 
presupuesto importante para esos, lo que haga, que participe, que cumpla su obligación 
también, insistió Ebrard. (Milenio 30-Ciudad, El Universal 2-Metrópoli, La Crónica 15-A El Sol 
de México 1,4 y 15-Ciudad, La Jornada 45, Reforma 4-Ciudad, El Metro 4) 
 
* Rector de la UNAM habla sobre los ninis 
 
La Jornada: El rector de la UNAM, advirtió, México “no se puede tardar 60 años” en crear 
y brindar oportunidades de educación media superior y superior para estos mexicanos. 
Insistió que el país no se puede tardar seis décadas en dar oportunidades a 30 por ciento 
de los jóvenes en edad de asistir al bachillerato y 70 por ciento en edad de ir a la 
universidad. El miércoles el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, dijo que 
“es imposible pensar en una cobertura universal de un día para otro, pues el nivel básico 
nos tomó prácticamente 60 años”. 
 
La mejor solución para sacar adelante a los 7.5 millones de jóvenes que no estudian ni 
trabajan (ninis) del país es la educación, apuntó José Narro Robles, rector de la UNAM, en 
alusión a la iniciativa del gobernador de Chihuahua, César Duarte, de incorporarlos al 
Ejército. “Se deben de ampliar los espacios escolares y laborales para estos jóvenes, a 
quienes se las han cerrado esas oportunidades; esa es la verdadera solución, una de 
fondo”, aseveró.  
 
En otra franca referencia, ahora a las declaraciones del secretario de Educación, Alonso 
Lujambio, indicó que esta empresa sería resultado de un programa de largo plazo, “pero 
nadie está pensando que ‘de un año para otro’ se pueda hacer”. (La Jornada 
Contraportada 49, El Universal 4-A, Reforma 6-Ciudad, Milenio PP y 11, La Crónica 2 y 9, 
Excélsior 18-A, El Economista 37, La Razón 9, El Gráfico 12) 
 
* Vanguardia política 
 
El Sol de México: Señala: “Entonces, Obdulio Ávila podría señalar con flamígero índice las 
actividades de Félix Guerra o las de Alonso Lujambio Irazábal, el Secretario de Educación 
Pública del Gobierno Federal que no pierde oportunidad para presentarse como 
aspirante presidencial”. (Pág. 12-A) 
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* Hechos.- Jesús Michel Narváez 
 
El Sol de México: Comenta: “Pero nadie habla de que el PAN en Los Pinos no tienen, por lo 
menos hasta el momento, un candidato claro para el 2012. ¿Qué habrán sentido Alonso 
Lujambio, Ernesto Cordero, Heriberto Félix, Santiago Creel, Josefina Vázquez? Porque 
son los que quieren y lo dicen abiertamente. ¿Tendrán alas para remontar el vuelo o 
como Ícaro, ya se les fundieron?”. (Pág. 14-A) 
 
* Segunda Vuelta.- Luis Muñoz 
 
Diario Imagen: Menciona: “Ya que hablamos del asunto laboral en México y que afecta a 
miles de esa generación conocida como ‘Ninis’, el rector de la UNAM, José Narro Robles, 
como siempre, directo, sin ambages, señaló que el país ‘no se puede tardar 60 años’ en 
crear y brindar oportunidades de educación media superior y superior a los jóvenes, entre 
otros, a los 7.5 millones que en este momento ni estudian ni trabajan. Un día antes, el 
Titular de Educación Pública, Alonso Lujambio, había dicho que ‘es imposible pensar en 
una cobertura universal de un día para otro, pues el nivel básico nos tomó prácticamente 
60 años’. Esto fue lo que le respondió Narro a Lujambio: ‘Nadie está pensando que de un 
año a otro se puede hacer, pero es absolutamente factible plantear la posibilidad de que 
en esta década pudiéramos alcanzar la cobertura completa en materia de bachillerato y 
un incremento del doble de lo que tenemos en educación superior’”. (Pág. 16-Nacional) 
 
* Desplegado CONTU 
 
La Jornada: La Confederación Nacional de Trabajadores Universitarios, mediante un 
desplegado dirigido al Presidente Felipe Calderón, al Maestro Alonso Lujambio Irazábal, 
Secretario de Educación Pública, entro otros funcionarios, señala que los dirigentes de los 
Sindicatos de los Trabajadores Académicos y Administrativos de la Universidades Públicas 
e Instituciones de Educación Superior del país, integrados por la CONTU, con fundamento 
en los acuerdos tomados en la Asamblea Nacional Extraordinaria, celebrada el día 25 de 
marzo de 2011, en la ciudad de Colima, manifestaron su rechazo a las iniciativas de 
reforma laboral. (Pág. 17) 
 
* Ponen en marcha protocolo para la época de calor para detectar los casos de influenza 
 
Reforma: Con mallas solares, programas de reparto de agua mediante pipas y 
adecuaciones de ventanas y ventanales, las jefaturas delegacionales se preparan para 
hacer frente a la temporada de calor.  
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El Administrador Federal de los Servicios Educativos del DF, Luis Ignacio Sánchez Gómez, 
informó que se ha puesto en marcha en las escuelas un protocolo para la época de calor y 
también para detectar los casos de influenza. (Pág. 1-Ciudad) 
 
* Secretaría de Educación se atrasa en pagos de prestaciones de trabajadores 
 
El Universal: Antes de concluir su administración, el gobernador de Guerrero, Zeferino 
Torreblanca Galindo, aseguró que el próximo mandatario electo, Ángel Aguirre Rivero, no 
enfrentará problemas de liquidez “porque le vamos a dejar por lo menos en caja 350 
millones de pesos y el 11 de abril recibe las primeras participaciones, en liquidez no hay 
problema”. Aceptó que donde existen problemas es en la Secretaría de Educación, y 
adelantó que Aguirre Rivero tendría que esperar la llegada de algunas participaciones 
“porque la Secretaría de Educación es un verdadero problema para el pago de las 
prestaciones de los trabajadores”. (Pág. 7-Estados) 
 
* Por ciento de miles.- Rafael Segovia 
 
Reforma: Indica: “No sabemos si las cifras avanzadas por la Secretaría de Educación están 
un poco exageradas, pero más no se puede pedir”. (Pág. 12-Opinión) 
 
* Frentes políticos 
 
Excélsior: Comenta: “Algunos políticos piensan que no tenemos memoria. Ahí está el caso 
de la suspirante panista Josefina Vázquez Mota, quien ahora no pierde oportunidad para 
presumir su mala relación con la maestra Elba Esther Gordillo y así ganar simpatías. No 
olvidemos que fue ella, como titular de la SEP, quien firmó la Alianza por la Calidad de la 
Educación, principal triunfo de la lideresa sindical. Pregunta: ¿por qué en su momento no 
implementó las propuestas que ahora —dice— pondrá en marcha para mejorar la 
enseñanza escolar? Seguramente eran otros tiempos”. (Pág. 21-A) 
 
* Rayuela 
 
La Jornada: La sección expresa: “Menos plata para los cañones y más para la educación”. 
(Contraportada) 
 
* En Breve 
El Universal: La sección señala: “El Senado avanzó ayer en la reforma ‘antiobesidad’ para 
hacer obligatorio el ejercicio diario por 30 minutos para los alumnos, con el fin de 
combatir el sobrepeso”. (Pág. 15-Opinión) 
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* Suma estratosférica.- Juan Domingo Argüelles 
 
El Financiero: En el apartado menciona: “En una inserción pagad por el SNTE, en las 
páginas de un diario leo lo siguiente: ‘Es hora de leer. Lee con tus hijos. ¡Vamos a sumar 
millones de horas de lectura! De esto trata el asunto: De sumar millones de horas. Lo 
mismo el SNTE que las autoridades de la SEP creen que esto consiste en la seducción y la 
formación de lectores”. (Pág. 42) 
* Gobernador de Oaxaca acepta renuncia del secretario de Seguridad Pública 
 
La Crónica: El gobernador Gabino Cué cedió a las presiones de la Sección 22 y aceptó la 
renuncia del secretario de Seguridad Pública, Marco Tulio López Escamilla, el primero de 
los cuatro funcionarios de los que la dirigencia magisterial exigió la renuncia al 
mandatario luego del enfrentamiento del pasado 15 de febrero en el centro histórico de 
Oaxaca. Azael Santiago Chepi, dirigente de la Sección 22 del SNTE, había puesto como 
fecha límite para la renuncia de los funcionarios, el 19 de marzo pasado. (Pág. 13-Estados) 
 
* Autoridades locales del DF repartirán libro sobre obesidad y sexualidad 
 
El Sol De México: Las autoridades locales del DF, repartirán este un libro que brindará 
información a los estudiantes en temas de obesidad y sexualidad, en todas las escuelas 
del DF, aunque si la SEP no lo autoriza, la distribución se hará a las afueras de los 
planteles educativos. (Pág. 1 y 4 Ciudad) 
 
* Aprueban l creación de la Escuela Nacional de Estudios Superiores, campus León 
 
La Crónica: La UNAM mediante su Consejo Universitario aprobó la creación de la Escuela 
Nacional de Estudios Superiores, (ENES) campus León, que contará con un modelo 
educativo flexible e innovador, De acuerdo con el rector de la UNAM, José Narro Robles, 
la ENES León podrá iniciar el próximo ciclo escolar de la universidad, e iniciara con 
licenciaturas en odontología y fisioterapia. (PP y 19-Academia) 
 
* “12 Feria de Posgrados” 
 
El Gráfico: Durante la ceremonia de apertura de la “12 Feria de Posgrados”, el director del 
Conacyt, Enrique Villa Rivera, advirtió que sólo 76 mil egresados de las universidades por 
año optan por realizar estudios de posgrado, lo que implica que sólo 2 de cada diez 
universitarios, y se convierte en un “desafío de cobertura” en la formación de recursos 
humanos de alto nivel.  
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Dijo que como resultado del Censo mostró que de los 112 millones de personas, 12 
millones cuentan con una carrera y menos de 1 millón con posgrado. (Pág. 12) 
  
* Forman alianzas para erradicar analfabetismo en Guerrero 
 
La Jornada: De acuerdo con la secretaria de Alianzas del PRD nacional, Beatriz Mújica, 
para lograr una verdadera transformación del estado, es necesario cambiar el modelo 
educativo, de modo que la enseñanza llegue a todos, por lo que entre los grandes retos 
está erradicar el analfabetismo en Guerrero, donde más de 20 por ciento de los 
habitantes, poco más de 600 mil, no sabe leer ni escribir. (Pág. 7-Estados) 
 
* Mega simulacro en planteles educativos 
 
El Universal: Para promover la cultura de protección civil entre la comunidad educativa, 
las Secretarías de Educación y Protección Civil del DF anunciaron que hoy viernes se 
realizará el primer mega simulacro de sismo en 8 mil planteles educativos públicos y 
privados de la Ciudad de México.  
 
El mega simulacro se realizará en dos partes, la primera a las 10:00 de la mañana y uno 
más a las 16:00 horas, con la participación de 5 mil 200 escuelas públicas y 6 mil 
particulares lo que representa alrededor de un millón 800 mil alumnos. Además 70 
observadores supervisarán el simulacro. (Pág. 5-Metrópoli) 
 
* Crean fondo para mantenimiento a edificios escolares 
 
La Jornada: Además de otorgar becas para estudiar el bachillerato en línea o carreras 
universitarias, la Asamblea Legislativa también dará recursos para mejoras y obras de 
mantenimiento menores en los planteles de las escuelas públicas de educación básica en 
el DF, ante el deterioro en el que se encuentran.  
 
A propuesta de la diputada del PRD Aleida Alavez se aportará tres por ciento del 
Fideicomiso Fondo de Apoyo a la Educación y al empleo de las y los Jóvenes del DF que 
cuenta con recursos por 150 millones de pesos. Explicó que para acceder a este beneficio 
las peticiones deberán ser formuladas por las asociaciones de padres de familia, y en caso 
de que no existan lo podrán hacer los padres que representa 15 por ciento de los alumnos 
inscritos en el plantel.  
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* Rezago en nivel superior 
 
El Universal: El secretario de Educación de Querétaro, Fernando de la Isla Herrera, 
reconoció, que de cada 10 jóvenes queretanos, menos de tres cursan estudios en una 
institución de educación superior, pues se tiene una cobertura que no supera el 26 por 
ciento de la demanda. De acuerdo con estadísticas de la UAQ, en el ciclo escolar que 
inició en enero rechazó a 65 por ciento de los solicitantes. Es decir, de los 12 mil que 
hicieron examen de admisión, sólo lograron ingresar alrededor de 4 mil 200. 
 
En entrevista antes de la ceremonia de colocación de la primera piedra del edificio 
académico de la Universidad Nacional Aeronáutica en Querétaro, refirió que en el estado 
sólo 26 por ciento de los jóvenes que intentan ingresar a una institución de educación 
superior lo consiguen; esto quiere decir que 74 por ciento de los aspirantes se quedan sin 
acceso a una carrera universitaria. (Pág. 8-Estados) 
 
* Protesta de estudiantes en Querétaro 
 
Reforma: Cuatro estudiantes de la Facultad de ciencias políticas de la UAQ fueron 
detenidos por espacio de dos horas en un juzgado cívico municipal luego de que 
desplegaron en un puente peatonal una manta en la que cuestionaban al Presidente 
Felipe Calderón, en la que solicitaban su renuncia. (Pág. 2-A) 
 
* Sección 22 
 
La Crónica: El gobernador Gabino Cué cedió a las presiones de la Sección 22 y aceptó la 
renuncia del secretario de Seguridad Pública, Marco Tulio López Escamilla. (El Universal 9-
Estados, La Crónica 13-Estados) 
 
* Seguridad pública en los estados 
 
El Universal: Representantes de las 18 delegaciones de la Sección 34 del SNTE en 
Zacatecas, solicitaron al secretario de Seguridad Pública, Jesús Pinto Ortiz, patrullaje 
permanente del Ejército, instalación de retenes y una fiscalía de atención a víctimas. (Pág. 
9-Estados) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Nombramiento en la PRG 
 
Reforma: El Presidente Felipe Calderón propuso al Senado de la República a Marisela 
Morales Ibáñez como titular de la Procuraduría General de la República, tras aceptar la 
renuncia de Arturo Chávez Chávez. De ser aprobada por la Cámara alta, Morales Ibáñez 
se convertirá en la primera mujer en ocupar esa responsabilidad y la tercera en la 
administración de Calderón Hinojosa; antes lo fue Eduardo Medina Mora, hoy embajador 
en Reino Unido. (PP-9) 
 
* Colecta Nacional 2011 de la Cruz Roja 
 
Milenio: Al solicitar a los mexicanos participar con generosidad en la Colecta Nacional 2011 
de la Cruz Roja, el Presidente Felipe Calderón aseguró que los gobiernos humanistas han 
aprendido de esa institución y orientan sus esfuerzos a impulsar un país sano, justo e 
igualitario.  
 
Una vez más el Presidente Calderón contrastó algunos indicadores del más reciente 
censo de población y vivienda con los del pasado y sostuvo que “en suma somos un país 
más fuerte, un país que mira de frente a los desafíos, los encara y los supera”, gracias 
también al apoyo de la Cruz Roja. (Pág. 10) 
 
* Retirar Ejército: ONU 
 
El Universal: La desaparición forzada de personas es un delito que ha crecido desde que 
inició el sexenio del Presidente Felipe Calderón, y el Ejército es una de las instituciones 
señaladas de cometer este ilícito, aseguraron los integrantes del Grupo de Trabajo de las 
Naciones Unidas sobre las Desapariciones Forzadas o Involuntarias. Por ese motivo, 
solicitaron al gobierno federal reconocer las dimensiones reales de esta problemática y 
en el corto plazo, retirar a los militares de las operaciones de seguridad pública a fin de 
prevenir las desapariciones forzadas. (Titular) 
 
* Pensión petrolera 
 
Reforma: Los contribuyentes mexicanos tendrán que pagar en los próximos años las 
jubilaciones de los trabajadores de Petróleos Mexicanos (Pemex).  
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De acuerdo con el director de la paraestatal, Juan José Suárez Coppel, en los próximos 4 
años se jubilaran 20 mil empleados más y la empresa no cuenta con los recursos para 
hacer frente a ese compromiso. (Titular) 
 
* México subbancarizado: Ortiz 
 
El Financiero: Guillermo Ortiz, presidente del consejo de administración de Grupo 
Financiero Banorte, señala que si bien el sistema bancario está fuerte y bien capitalizado, 
aún enfrenta el reto de facilitar el acceso a los servicios financieros a más mexicanos e 
impulsar el crédito, ingrediente fundamental para el crecimiento económico, el problema 
no es cumplir con los nuevos requerimientos de capital y reservas, sino que “seguimos 
siendo un país sumamente subbancarizado”. (Titular) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

01/04/11 CIUDAD 30 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

01/04/11 POLÍTICA PP-11 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

01/04/11 POLÍTICA 6 

 

Estudiante crea mesabanco 

ALUMNOS MULTIMEDIA 

El joven estudiante de sexto semestre de Ingeniería Industrial de la Universidad de 

Sonora creó un mesabanco inteligente, único en el mundo en el que los estudiantes 

pueden escribir, tener acceso a internet y al mismo tiempo ver lo que el maestro escribe 

en el pizarrón 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

01/04/11 POLÍTICA 9 

 

Rechazan reformas laborales de PAN y PRI 

AMAGAN SINDICATOS CON HUELGA GENERAL 
Marchan para exigir que no se aprueben, porque “son lesivas” para los trabajadores 
 

Las organizaciones sindicales que rechazan las iniciativas de reforma laboral de PAN y PRI 

anunciaron que continuarán las protestas y movilizaciones hasta que se garantice que no 

se aprobarán los cambios antes de Semana Santa, y amagaron con realizar una huelga 

general en caso de que eso suceda. 

La Unión Nacional de Trabajadores (UNT), el Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), la 

Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) y el sindicato minero 

realizaron una marcha del Zócalo a la Cámara de Diputados, y en un mitin afuera del 

recinto amagaron con instalar un plantón permanente en ese lugar para evitar que sea 

aprobada la iniciativa, además de que adelantaron que “subirán el tono de las 

movilizaciones”. 

Asimismo, anunciaron que el próximo 7 de abril realizarán otra marcha para que se evite 

aprobar una ley que consideraron regresiva y lesiva para la clase trabajadora. 

El secretario general del sindicato de la UNAM, Agustín Rodríguez, reconoció que en la 

reunión que sostuvieron ayer en el Senado, los legisladores se comprometieron a que 

tomarán en cuenta las posturas de las organizaciones opositoras; sin embargo, dijo que 

mantendrán las movilizaciones y protestas. 

En tanto, Francisco Hernández Juárez, dirigente del sindicato de telefonistas, se 

comprometió con los trabajadores a que en caso de que se apruebe cualquiera de las dos 

iniciativas, convocará a todas las organizaciones independientes del país a una huelga 

general, pues los cambios significarían un severo golpe al sindicalismo. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

01/04/11 POLÍTICA 9 

 

A la marcha asistieron diversos contingentes de estudiantes, por lo que al finalizar el 

encuentro afuera del Palacio Legislativo de San Lázaro, los sindicalistas los invitaron a 

sumarse a las acciones contra la reforma laboral, pues les explicaron que los cambios 

buscan que en el futuro los jóvenes no tengan prestaciones ni contratos colectivos de 

trabajo, no se puedan organizar en sindicatos y se contraten sólo por horas o por 

temporada. 

Sobre ello, Rodríguez consideró que la pérdida de esos derechos en las nuevas 

generaciones constituye “el sueño ideal de los panistas, priístas y empresarios”. 

- Claves 

Iniciativa justa: CROC 

• La Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos (CROC) aseguró que la 

propuesta de reforma laboral del PRI es “equitativa y justa”. 

• La central dijo que fue elaborada con el consenso de las organizaciones obreras y 

especialistas que participaron en los foros organizados por la CROC. 

 
México • Mariana Otero-Briz 
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SSPDF “ABRE SUS BRAZOS” A “NINIS” 
Convocan a jóvenes que quieran ser policías 

 
Fernando Martínez 
 
El secretario de Seguridad Pública del Distrito Federal (SSPDF), Manuel Mondragón y 

Kalb, expresó que el Instituto Técnico de Formación Policial tiene las puertas abiertas 

para todos aquellos jóvenes que no tengan opciones de trabajo, ni de estudio.  

 

“Tenemos un instituto técnico que abre sus brazos a todo hombre y mujer que pasa de 

determinada edad, que tiene la preparatoria terminada, que pasa exámenes de control 

de confianza y tiene ganas de ser un buen policía”, dijo, tras negarse a opinar sobre las 

declaraciones del gobernador de Chihuahua, César Duarte, de proponer al Congreso de la 

Unión legalizar el Servicio Militar por tres años para jóvenes que ni estudian ni trabajan, 

antes de que sean reclutados por el narco.  

 

“No hago comentarios al respecto. No son políticas del gobierno de la ciudad, ni me 

meto en una situación de esa naturaleza”, recalcó.  

 

Insistió que antes la policía andaba buscando a ver quién entraba al Instituto Técnico de 

Formación Policial, pero ahora han tenido que rechazar a algunos aspirantes porque no 

hay plazas suficientes, a pesar de que muchos cuentan con estudios de licenciatura.  

 

Ayer Mondragón entregó 8.3 millones de pesos por concepto de incentivo a la eficacia 

policial a dos mil 312 elementos destacados en el cumplimiento del deber de los diversos 

agrupamientos y sectores. En la explanada del Museo Nacional de Antropología e 

Historia, elogió la capacitación constante a los uniformados, “lo cual se ha traducido en 

mayor compromiso de ellos”. 
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SIN OFERTA EDUCATIVA, 74% DE JÓVENES EN QUERÉTARO 
Proyectan plan para aumentar 1.5% la cobertura en un año 
 
Juan José Arreola Corresponsal 
 
QUERÉTARO.-De cada 10 jóvenes queretanos, menos de tres cursan estudios en una 

institución de educación superior, pues se tiene una cobertura que no supera el 26% de la 

demanda, reconoció el secretario de Educación estatal, Fernando de la Isla Herrera.  

 

“El término cobertura significa cuántas personas en edad de esa escolaridad se 

encuentran estudiando en este momento. Implicaría que 70% aproximadamente no 

estaría acudiendo a algún tipo de oferta educativa ni pública ni privada”.  

 

De acuerdo con estadísticas de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), en el ciclo 

escolar que inició en enero rechazó a 65% de los solicitantes. Es decir, de los 12 mil que 

hicieron examen de admisión, sólo lograron ingresar alrededor de 4 mil 200.  

 

El secretario de Educación fue entrevistado antes de la ceremonia de colocación de la 

primera piedra del edificio académico de la Universidad Nacional Aeronáutica en 

Querétaro (UNAQ), en la que se invierten 48 millones 987 mil 17 pesos. Dicha institución 

cuenta con una matrícula de 850 estudiantes.  

 

Fernando de la Isla refirió que en Querétaro sólo 26% de los jóvenes que intentan ingresar 

a una institución de educación superior lo consiguen; esto quiere decir que 74% de los 

aspirantes se quedan sin acceso a una carrera universitaria.  

 

“En el estado tenemos 66 mil estudiantes en educación media superior, mientras que en 

educación superior hay 48 mil estudiantes; la cobertura en este nivel es de 26%, sin 

embargo, esperamos incrementarla a 27.5% con acciones en oferta educativa”, confirmó 

el funcionario.  
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No obstante, aseguró que la administración gubernamental no ha descuidado esta 

situación, por lo que se contempla que en el lapso de un año se logre incrementar la 

cobertura, al pasar de 26% a 27.5%.  

 

El plan gubernamental prevé la creación de una universidad politécnica y una 

tecnológica, además de la apertura de tres unidades más de educación a distancia en los 

municipios de Pinal de Amoles, Arroyo Seco y San Joaquín, donde más falta hace la 

cobertura educativa superior.  

 

El funcionario confirmó que con estas medidas se incrementaría 1.5% la matricula 

educativa en la entidad, lo que no soluciona el problema.  

 

“Esperamos, con estas acciones, incrementar la cobertura en educación superior hasta 

en 1.5%, ya que en la actualidad más de 70% no asiste a ninguna oferta educativa, lo que 

no significa que toda esta población no realice ninguna actividad o pertenezca al grupo 

de los ninis”.  

 

De los jóvenes que no estudian, refirió Fernando de la Isla, “tenemos a mucha gente que 

sí trabaja; algunos porque tienen la necesidad y no encuentran los tiempos para estudiar, 

otros porque en el ejercicio de algún oficio encuentran un trabajo que les gusta, por ello 

no puedo aseverar qué porcentaje de la población podría estar en este grupo de ninis”. 

 
DEMANDA. La Universidad Autónoma de Querétaro 

(UAQ) rechazó a 65% de los solicitantes en el ciclo escolar que inició en enero 
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SE BUSCA PROMOTOR DE LA LECTURA PROFESIONAL 
La UNAM e IBBY México emprenden un proyecto pionero para capacitar a personas que 

acerquen a los niños a los libros 

 

Yanet Aguilar 

 
HÁBITO. Los niños se involucran en la lectura primero por los padres  

y la escuela, pero para los especialistas es necesaria la formación de  

los intermediarios. En la imagen, pequeños en una librería del FCE 

 

De nada sirven decenas de campañas de fomento a la lectura si en México esos 

programas no cuentan con promotores con formación teórica y práctica. Abundan los 

proyectos, pero la propuesta de formar a esos intermediarios o mediadores que están 

entre los libros y los niños aún es muy incipiente, no hay una política de estado, sino 

proyectos aislados.  

 

Aunque no hay una escuela que prepare a los profesionales que promueven la pasión 

lectora desde la infancia, existen iniciativas desde la academia por profesionalizar a esas 

personas.  
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Desde 2010, el Instituto de Investigaciones Filológicas de la UNAM, en colaboración con 

el Instituto de Investigaciones Estéticas y a Leer/IBBY México, emprendieron el primer 

diplomado “La literatura infantil, una puerta a la lectura” y hace apenas un mes, el 

Conaculta, a través del Programa Nacional de Salas de Lectura, junto con la Universidad 

Autónoma Metropolitana, dio inicio al Primer Diplomado para la Profesionalización de 

Mediadores de Lectura.  

 

Si en este último proyecto los primeros beneficiarios del diplomado son precisamente los 

más de 3 mil mediadores de lectura voluntarios del Programa Nacional Salas de Lectura, 

en el diplomado de la UNAM son todas las personas interesadas; en lo que coinciden es 

que ambas propuestas son pioneras en el estudio de la literatura y ofrecen herramientas 

de promoción de lectura y de reflexión sobre los procesos lectores.  

 

México, ¿sin intermediarios profesionales?  

 

Ahora surgen proyectos de profesionalización, respaldados por instituciones 

universitarias de gran prestigio.  

 

Esas iniciativas se suman a otras, como el caso de Leer/IBBY México, que con su 

programa de Formación de Mediadores ofrece diplomados, talleres o cursos donde 

brindan herramientas de promoción de lectura y de reflexión acerca de los procesos 

lectores a maestros, padres de familia, bibliotecarios, libreros, editores, voluntarios y 

líderes comunitarios, pero no hay instancias de gobierno en esa materia.  

 

El doctor David García, secretario académico del Instituto de Investigaciones Filológicas, 

reconoce que en México hace falta profesionalizar a los promotores de la lectura y hacer 

estudios en el ramo, pero dice que el diplomado es un primer paso.  
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“En México hay programas de fomento a la lectura, pero creo que todas esas campañas 

se han quedado sólo en buenos deseos. Programas con este tipo de asesorías sólo 

existen en IBBY México, en otras naciones profesionalizan a las personas que pueden 

desempeñarse en estos rubros, pero aquí no lo hacemos”, señala.  

 

Socorro Venegas, directora adjunta de Fomento a la Lectura y el Libro de la Dirección de 

Publicaciones del Conaculta, señala lo contario, dice que hay muchas personas que han 

trabajado varios años y en distintas instancias, como la SEP o el Consejo Nacional de 

Fomento Educativo, con una mira muy rica de políticas y estrategias.  

 

Lo más importante para Venegas es que este equipo se ha conformado por gente que 

conoce de cerca la experiencia en las comunidades, pues han ido a impartir capacitación 

a todos los rincones de México, y ellos, sumados al grupo de académicos de la UAM, han 

conformado un equipo importante.  

 

Sin embargo, reconoce que el trabajo de los mediadores o promotores de lectura “tiene 

mucho de intuición”. “Pensamos que es valioso el diplomado, sistematizamos a esas 

intuiciones y así compartimos con ellos competencias especificas que los dejen 

satisfechos y los hacen sentir más creativos”.  

 

David García asegura que es urgente trabajar en quiénes son los intermediarios entre el 

niño y el libro, “si entre los adultos existe esa figura y es difícil que el adulto lea, pues 

pensemos que en los niños es más difícil si no tiene formación; la aportación que 

queremos es crear condiciones en libreros, profesores, promotores de lectura e incluso 

padres de familia, porque ellos son los que en primera instancia acercan a los niños a los 

libros”.  

 

Sabe de cierto que los padres son los primeros intermediarios, pero lo hacen de forma 

intuitiva; sin embargo, es fundamental, pues en el niño queda la idea de su primer 

acercamiento a la lectura, luego vendrá el acercamiento al libro y la literatura en general.  
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“A la lectura los niños los acerca primero la familia y luego la escuela, incluso los medios 

son intermediarios; pero hay que formarlos. Se debe tener conciencia de que hay que 

tener armas para que el acercamiento sea de la mejor manera”, afirma García.  

 

Venegas asegura que el diplomado se ha nutrido de las experiencias en el campo de 

batalla, de esos lugares donde se trabaja para formar lectores, ahí donde se organizan las 

estrategias y los saberes en relación con la promoción de la lectura. “Hemos incorporado 

las teorías más actuales sobre cultura escrita. Pensar en la formación de una persona 

como lector es saber que se trata de alguien que desarrolla otras habilidades como leer, 

escribir y hablar”.  

 

Y es que en México hay muchas campañas de fomento a la lectura, tanto generadas por 

las instituciones culturales como por las iniciativas privadas y civiles, pero pocos los 

espacios de profesionalización. Lo mismo hay proyectos encabezados por empresarios 

con apoyo de artistas, como iniciativas estatales que tienen que ver con ir de casa en casa 

prestando libros, como en Tabasco; bibliotecas rodantes, en Morelos; promoción a la 

lectura entre policías y bomberos, como en el DF o letras contra la violencia en Chihuahua 

y Michoacán.  

 

Profesionalizar las experiencias  

 

En México no hay una escuela de intermediarios entre los libros y los lectores, donde se 

enseñen metodologías o conocimientos teóricos y prácticos, pero son alentadores los 

diplomados como los de IBBY México, UNAM y UAM.  

 

“Sabemos que en algunos países existe una política de Estado que se preocupa por estas 

cuestiones, pero en México no”, asegura David García.  
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En 2010, el Instituto de Investigaciones Filológicas dio inicio al diplomado para 

profesionalizar a los promotores de la lectura y dotarlos de herramientas teóricas y 

prácticas necesarias.  

 

Venegas dice que desde el Conaculta establecen enlaces con los mediadores de lectura 

de las 3 mil 612 salas de lectura de todo el país, no los abandonan, los capacitan y generan 

encuentros regionales para apoyar a voluntarios.  

 

Al diplomado de la UNAM, que dura ocho meses, lo respaldan los estudios realizados por 

Leer/IBBY México; en tanto que al diplomado en la UAM, que dura tres años, lo sustentan 

en las necesidades que externaron los voluntarios que trabajan en las salas de lectura, 

según el censo que realizó la Dirección de Publicaciones en 2009. 
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CONACYT: SÓLO 2 DE 10 CURSAN UN POSGRADO 
Nurit Martínez 

 

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) advirtió que sólo 76 mil egresados 

de las universidades, por año, optan por realizar estudios de posgrado —lo que se 

traduce en dos de cada 10 universitarios— y se convierte en un “desafío de cobertura” en 

la formación de recursos humanos de alto nivel.  

 

En la ceremonia de apertura de la 12 Feria de Posgrados, realizada en la Universidad 

Autónoma Metropolitana, el director del Conacyt, Enrique Villa Rivera, dijo que el Censo 

de Población y Vivienda 2010 reveló que de 112 millones de personas, 12 millones de 

mexicanos cuentan con estudios de nivel profesional y menos de un millón con posgrado.  

 

En entrevista, Enrique Villa dijo que en términos de cobertura México tiene un reto 

enorme, en el que se ha venido insistiendo que “al paso que vamos nos tardaríamos 

mucho tiempo en aumentar la cobertura”.  

 

Explicó que llegar de 30%, donde aproximadamente estamos ahora, a 50%, que podría ser 

la meta, “al paso que vamos tardaríamos muchos años, por lo tanto ahí también tenemos 

que avanzar a una velocidad mayor”, agregó Villa Rivera. 
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ASALTO AL CINE MUESTRA LA REALIDAD NINI 

JEAN NAKAMICHI 
 
Iria Gómez Concheiro dirige su ópera prima bañada en temas adolescentes de actualidad 
como la disfunción familiar y sus consecuencias en los hijos, además de la falta de 
opciones en sus vidas, hasta el punto de convertirse en los llamados ninis, y se presentó 
en el Festival Internacional de Cine en Guadalajara 
 
“A partir de una nota de periódico cuyo título era Asalto de película, estructuré la historia 
que me interesaba contar, acerca de la necesidad de crear, en ciudades como la de 
México o cualquier otra de América Latina, espacios para los jóvenes que forman un 
sector totalmente abandonado, que no tienen posibilidades de estudiar o trabajar”, dijo 
la creadora. 
 
La cinta tuvo un presupuesto de 13 millones de pesos y tiene como personajes principales 
a cuatro jóvenes de la colonia Guerrero, en el DF: El Negro (Gabino Rodríguez) y El Chale 
(Juan Pablo de Santiago), El Sapo y La Chata, interpretados por Ángel Sosa y Paulina 
Ávalos. También participa Dolores Heredia, Juan Manuel Bernal, Gustavo Sánchez Parra y 
Danny Perea.  
 
La cinta se ha presentado en varios festivales internacionales, logrando buena crítica y 
demostrando que el problema de los llamados ninis va más allá de cualquier frontera. 
 
“Creo que lo mismo sucede en Europa, Estados Unidos, Asia y África; no se voltea a ver a 
los jóvenes porque se piensa que ellos pueden todo y simplemente son unos revoltosos; 
la realidad es que ellos buscan opciones para vivir pero no las encuentran, a pesar de ser 
el futuro del mundo”, dijo Gómez. 
 
Además, añadió, “lo que creo que han valorado festivales como el Sundance, Toulouse y 
San Sebastián es que Asalto al cine no es una película que destaque la pobreza, sino que 
habla de personas que tienen sus necesidades vitales cubiertas, cuentan con 
prestaciones sociales pero no pueden entrar a la universidad ni entrar a un trabajo, 
donde es necesario tener experiencia”. 
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Además de los problemas sociales que trata esta cinta, la amistad es un punto crucial en 
esta historia, ya que el no tener actividades extras en sus vidas, las relaciones 
interpersonales crecen, y el contacto humano se hace presente, a pesar de la existencia 
de redes sociales. 
 
También la música y el graffiti forman parte fundamental de esta cinta. “Los sonidos 
muestran el universo de la cultura del hip hop y el rap, logramos un binomio interesante 
entre raperos mexicanos y colombianos, me fui a grabar la mitad de la música a Bogotá y 
la mitad en México y en la película trabajaron 25 artistas de street art, que hicieron más 
de 80 metros de graffitis”, dijo la directora. 
 
La cinta visitará también los festivales de Houston y Varsovia, además de que Iria espera 
que se estrene pronto en México, ya que la distribución internacional ya la tiene 
Shoreline Entertainm. 
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Padres de familia retrasan ingreso de funcionarios de la SEP a la ceremonia 

ENTREGA EL GOBIERNO CAPITALINO MOBILIARIO A ESCUELA 
DE IZTAPALAPA 

Nadie puede pasar mientras no lleguen los del GDF, afirmaban los progenitores 
inconformes 

La administración capitalina destinará $100 millones para atender instalaciones 
educativas 

 
Padres de familia de la escuela José María Lafragua pidieron que se cancele la llamada de 
atención que recibió el director del plantel por permitir, en días pasados, el ingreso a la 
escuela de Clara Brugada Foto Jesús Villaseca  
 
JOSEFINA QUINTERO Y GABRIELA ROMERO 
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Padres de familia de la escuela primaria José María Lafragua, en Iztapalapa, montaron un 
dispositivo de seguridad en los dos ingresos al plantel para impedir el acceso de los 
representantes de la Secretaría de Educación Pública (SEP) federal, pues todo estaba 
previsto para recibir a funcionarios del gobierno capitalino que acompañaron a Marcelo 
Ebrard para la entrega de mobiliario, del que por años habían carecido. 

Cerca de las 10 de la mañana personal de Servicios Educativos de la SEP hizo el primer 
intento por pasar, pero los padres bloquearon el acceso. “Nadie puede pasar mientras no 
lleguen los del GDF”, se advirtió. A diferencia de otras ocasiones en las que se ha 
impedido la entrada a funcionarios del gobierno local a los planteles educativos, esta vez 
fueron los más esperados. 

La vigilancia se dispuso porque en días previos los progenitores tuvieron una 
confrontación con personal de la SEP federal que intentó por la fuerza introducir bancas 
y pupitres a las aulas, para impedir que el gobierno de la ciudad dotara de mobiliario a la 
escuela. 

Haber permitido el acceso al plantel a la jefa delegacional de Iztapalapa, Clara Brugada 
Molina, le ocasionó en días pasados un “extrañamiento” al director del turno matutino, 
Reynaldo Baltazar Díaz. Esta vez la visita fue avalada por sus superiores: el jefe de 
Gobierno, acompañado del secretario de Educación local, Mario Delgado, y Brugada 
Molina entraron por la puerta principal y fueron abucheadas la directora general de 
Servicios Educativos de Iztapalapa, María Isaura Prieto, y Kenia Cruz, supervisora de zona. 

El jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard Casaubon, agradeció a los padres de familia 
por “presionar, llamar la atención y demostrar que no nos gusta que se esté hablando o 
gastando tanto dinero en otras cosas y que ustedes saben luchar por el mobiliario de su 
escuela”. 

Admitió que como esta escuela hay muchas otras, por lo que afirmó: “ahora va ser una 
competencia con la Secretaría de Educación Pública federal para ver quién termina 
primero de colocar mobiliario. Qué bueno, ojalá hubiera pasado antes”. 

Informó que el Gobierno del DF va a destinar 100 millones de pesos adicionales para 
atender todas las escuelas de Iztapalapa y de otras áreas de la ciudad. A decir de la titular 
de la demarcación, Clara Brugada, hay un registro que supera las 100 escuelas con 
problemas de mobiliario. 
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En entrevista posterior, Ebrard Casaubon señaló que el reto para el secretario de 
Educación Pública federal, Alonso Lujambio, es garantizar el cambio de mobiliario, la 
reparación de sanitarios y, en algunos casos, de escaleras de las escuela públicas de la 
ciudad de México. 

“Simple y llanamente no es posible que tengamos que ver un mitin en el Zócalo para 
atender estas demandas”, acotó. 

El director del turno matutino, Reynaldo Baltazar, comentó que la molestia de los padres 
que intentaron impedir el acceso de funcionarios de la SEP federal está fundada en el 
reclamo que por años hicieron para que se atendiera el plantel. Señaló que el ingreso de 
Marcelo Ebrard fue notificado a la escuela por dicha dependencia federal, que autorizó el 
acceso de los funcionarios. 

Sobre el extrañamiento que recibió, comentó que es injusto y que es una nota que se 
queda en el expediente y puede generar consecuencias en caso de solicitar un ascenso o 
requiera su jubilación. 
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Se darán hasta 50 mil pesos por solicitud: Aleida Alavez 

LA ALDF CREA FONDO PARA DAR MANTENIMIENTO A 
EDIFICIOS ESCOLARES 

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO 

Además de otorgar becas para estudiar el bachillerato en línea o carreras universitarias, la 
Asamblea Legislativa también dará recursos para mejoras y obras de mantenimiento 
menores en los planteles de las escuelas públicas de educación básica en el Distrito 
Federal, ante el deterioro en el que se encuentran. 

A propuesta de la diputada del PRD Aleida Alavez se aportará tres por ciento del 
Fideicomiso Fondo de Apoyo a la Educación y al empleo de las y los Jóvenes del Distrito 
Federal que cuenta con recursos por 150 millones de pesos. 

Explicó que para acceder a este beneficio las peticiones deberán ser formuladas por las 
asociaciones de padres de familia, y en caso de que no existan lo podrán hacer los padres 
que representen 15 por ciento de los alumnos inscritos en el plantel. 

Aclaró que los montos a asignar no podrán exceder de 50 mil pesos por plantel y serán 
por única ocasión. 

En la solicitud se deberá precisar la mejora a realizar o el mobiliario a adquirir, anexando 
los elementos que justifiquen la obra, costo y población beneficiaria. Los representantes 
de las escuelas que obtengan este recurso deberán comprobar los gastos y la conclusión 
de la obra. 

La también secretaria de la Comisión de Gobierno agregó que los recursos económicos se 
asignarán de acuerdo con las necesidades, premura y población a atender. 

Argumentó que el rezago en la transferencia de recursos al Distrito Federal por parte de 
la Federación ha propiciado un gran deterioro en las condiciones materiales de los 
planteles que impide ofrecer una educación digna y adecuada a los niños de estos 
planteles. 
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EXPEDIENTE POLÍTICO / JOSÉ CONTRERAS 

 

**EDUCACIÓN A NINIS 
 
El rector de la UNAM, José Narro Robles, afirmó que la solución a los 7.5 millones de 
ninis que hay en el país es aumentar de manera sustancial los espacios de educación 
media superior y superior, así como las oportunidades de trabajo. 
 
Son demasiados los jóvenes que ni estudian ni trabajan, los cuales requieren de una 
solución de fondo. 
 
Dicen que las declaraciones del rector se escucharon hasta el Palacio de Gobierno de 
Chihuahua. 
 
**CARTELERA POLÍTICA. La película de la semana es El colapso que viene (2009) del 
director Chris Smith. 
 
Un documental que habla del derrumbe total, del apocalipsis, de cómo todo lo que se 
creía firme se cae como los naipes. 
 
Los protagonistas son el dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, y su homólogo 
del PRD, Jesús Zambrano, quienes observan, impotentes, cómo se derrumba la alianza 
en el estado de México que creían segura. 
 
Es una cinta sumamente dramática, basada en hechos reales. 
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VANGUARDIA POLÍTICA / AURORA BERDEJO 
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HECHOS / JESÚS MICHEL NARVÁEZ 
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BUSCAN SUBORDINAR A LAS UNIVERSIDADES 

No hay gran diferencia entre lo que ocurre en la Universidad Autónoma de Durango, en la 
de Baja California Sur y lo que ahora sucede en la UACM. En estos casos el partido en el 
poder busca cambiar las leyes orgánicas para subordinar a las instituciones de educación 
superior y colocarlas en la órbita de sus intereses, ahora claramente electorales. Lo grave 
en la UACM es que a pesar de las protestas de estudiantes, profesores y personal 
administrativo, la rectoría guarda silencio y aparece como convalidando este claro 
intento de violación a la autonomía. 

Hugo Aboites 
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LOS PUEBLOS INDÍGENAS EN EL DISCURSO DE AMLO 
GILBERTO LÓPEZ Y RIVAS 

El 20 de marzo se presentó el Nuevo proyecto de nación”, del cual Andrés Manuel López 
Obrador esbozó en su discurso 50 acciones indispensables para la “regeneración 
nacional”, partiendo de la tesis ya conocida de que la crisis de México “se debe al 
predominio de un grupo oligárquico, que se conformó durante el gobierno de Carlos 
Salinas de Gortari, mediante la entrega a particulares, nacionales y extranjeros, de los 
bienes de la nación y el pueblo”, sin reparar en el carácter sistémico de esta crisis, 
enmarcada en las características propias de esta etapa de mundialización capitalista. 

El discurso es importante porque en movimientos con un dirigente máximo, como el de 
AMLO, la criba que él hace del “Proyecto de nación”, un documento de dos centenares 
de páginas, da una idea de los énfasis y coordenadas reales del precandidato 
presidencial, del programa “mínimo” con el que pretende presentarse electoralmente. 
También, en el discurso se matizan temas candentes, o se dejan fuera (aborto, derechos 
de minorías sexuales, guerra sucia, etcétera), mientras que otros son tratados dentro de 
la lógica de la mercadotecnia electoral: ¿qué tanto conviene sostener una determinada 
perspectiva para las encuestas, para el apoyo, rechazo o neutralidad de los poderes 
fácticos? Así, lo que podría ser proyecto de nación, se trastoca finalmente en una 
plataforma electoral negociable. 

Tomemos el caso de los pueblos indígenas, tratados escasamente en la pieza oratoria, 
donde se les muestra como víctimas que esperan la mano clientelar del Estado: “42. Se 
atenderá a todos, se respetará a todos, pero se dará preferencia a pobres y desposeídos. 
Empezaremos a pagar la deuda histórica que se tiene con las comunidades y los pueblos 
indígenas. Es una infamia que donde hay carencias, pobreza y marginación no lleguen los 
apoyos que necesitan”. Pregunto: ¿quiénes son los que tienen que pagar y quiénes son 
los que recibirán esos apoyos?: “Nosotros” = Estado-gobierno = sujeto activo, les pagará 
a “ellos” = pueblos indígenas = sujeto pasivo. ¿Dónde quedaron los acuerdos de San 
Andrés? ¿Dónde las autonomías de hecho actualmente en marcha? ¿Dónde la 
contrainsurgencia y paramilitarización contra el EZLN y el despliegue de las fuerzas 
armadas (a las que por cierto se ofrece en otro pasaje “cuidar su prestigio”) en otras 
etno-regiones? ¿Qué sobre los presos indígenas? ¿Qué acerca de la criminalización de sus 
organizaciones? ¿Temas electoralmente incómodos? 
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En el punto 39, en el contexto de la preservación biológica y cultural de México, pasando 
por prácticas agropecuarias y la no introducción de semillas transgénicas, se llega 
finalmente a un párrafo que sostiene: “Se respetarán y apoyarán las prácticas 
económicas autogestivas, tradicionales e innovadoras, habituales entre indígenas y 
campesinos”. ¿Es esta la expresión de las autonomías indígenas contemporáneas, o una 
vuelta de tuerca más del apoyo estatal a las comunidades “tradicionales” de “indígenas-
campesinos”? 

En el punto 33, donde se proponen carreteras para los 362 municipios que no cuentan 
con caminos pavimentados, nuevamente los indígenas aparecen, ahora como fuerza de 
trabajo: “Nos comprometemos a construirlos con el uso intensivo de mano de obra 
comunitaria para generar empleos y fortalecer la economía local”. Serán empleados, 
pues. ¿Qué tipo de empleos? 

Si estas son las menciones en torno a los pueblos indígenas que el discurso registra, 
analicemos otras acciones que los afectan directa o indirectamente. Una de ellas es una 
propuesta que siempre ha formado parte del Plan Puebla-Panamá, ahora rebautizado 
Proyecto Mesoamérica, al cual se han opuesto tajantemente las organizaciones 
indígenas: “Se mantiene vigente el compromiso de vincular comercialmente el Pacífico 
con el Atlántico, mediante el desarrollo integral del istmo de Tehuantepec, lo cual implica 
la construcción de dos puertos, en Salinas Cruz y Coatzacoalcos, así como un ferrocarril 
de carga de contenedores y la ampliación de la carretera existente. Todo ello tomando en 
cuenta a la gente (sic) y con la participación de las comunidades de la región (sic)”. 
¿Cómo participarían las “comunidades de la región”? ¿Nuevamente como mano de obra 
intensiva? ¿Se beneficiarían del comercio en gran escala a transportar en esos 
contenedores? ¿La ampliación de la carretera se haría a costa de territorios comunitarios? 

Ya entrados en proyectos extractivistas y desarrollistas que han dañado siempre a los 
pueblos indígenas se propone, para fines “nacionales”, la construcción de cinco 
refinerías, cuatro de ellas en estados con presencia notable de población indígena: 
Hidalgo, Tabasco, Oaxaca y Campeche, sin considerar lo que significan semejantes 
proyectos para la vida indígena y el cuidado del medio ambiente. Igualmente, “se 
propone atender con esmero la actividad turística”, sin mencionar sus impactos 
negativos sobre los pueblos indígenas en su territorialidad, control de recursos naturales, 
folclorización de sus culturas, migración forzada, etcétera. 
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En el numeral 21 se afirma que se hará valer el artículo 27 constitucional, pero sólo 
referido al dominio directo de la nación sobre los recursos naturales. ¿Qué pasará con la 
contrarreforma salinista que provocó –en parte– una rebelión indígena en 1994? 

El debate es necesario, imprescindible. En el caso de los pueblos indígenas, las 
propuestas de seguir empleándolos, concediéndoles desarrollo y respetándolos 
discursivamente, resultan, paradójicamente, bastante salinistas. Si lo original es, 
tomando en cuenta los niveles ínfimos en que se arrastra la clase política, plantear un 
proyecto de nación, lo menos que se puede esperar, si se trata de una convocatoria, es 
que se dejen de eludir, por cálculo o simple miopía, aspectos apremiantes y 
fundamentales. En efecto, México requiere un proyecto de nación, pero radical, en el 
sentido más claro del término: que verdaderamente vaya a la raíz. 
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I.Ultimátum o como lo quieran entender, pero el presidente Calderón dijo ayer que 
buscará con los gobernadores y el jefe de Gobierno del DF intensificar durante abril una 
limpia en los altos mandos de las procuradurías, secretarías de Seguridad Pública, policías 
y unidades antisecuestro: “No veo razón para poder esperar más”. Entonces, además del 
mando único, se aplicará una intensa depuración en este mes. Y el mensaje parece que 
iba con el ejemplo, pues ayer mismo dio a conocer la renuncia del procurador general de 
la República, Arturo Chávez Chávez, y en su lugar se propone que se quede la titular de la 
SIEDO, Marisela Morales. ¿Así o más clarito..? 

II.Y en el PRD ya se percibieron caras más alegres y serenas desde el bloque opositor a las 
alianzas con el PAN en el Edomex, pues todo indica que este fin de semana el sol azteca 
“sepultará” la coalición. El origen de esta resolución tendría que ver con un “pacto” 
sellado entre Jesús Zambrano, líder del PRD, y René Bejarano, que lo es de la corriente 
Izquierda Democrática Nacional. Se prevé que una vez que el consejo estatal amarillo en 
esa entidad emita su veredicto, este 2 de abril, sobre darle el sí o el no a la alianza, se 
convoque inmediatamente a la Comisión Política nacional del partido en el DF para 
evaluar el dicho de los perredistas mexiquenses y no en un Consejo Nacional como se 
había planteado. La pregunta es: ¿durará el presunto pacto entre Chuchos y Bejaranos? 

III.Abusadillo desde chiquillo. El perredista Alejandro Encinas deja la diputación, pidió 
licencia, pero… no se va… del todo. Se aferra a la coordinación parlamentaria y, con 
ayuda de su grupo, la estrategia a seguir es mantener acéfala la coordinación en la 
Cámara de Diputados y volver al puesto en caso de perder la candidatura amarilla para el 
gobierno del Edomex. Ahora la vicecoordinación estará a cargo del changarro mientras se 
determina si su excelencia Alejandro vuelve o no. 
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IV.El sospechosista número uno del país ayer hizo gala de nuevo de sus dones. López 
Obrador dijo que cuando sea necesario presentará las pruebas de que el gobierno del 
presidente Calderón le propuso a Encinas ser el candidato de la eventual alianza PAN-
PRD: “Tengo pruebas de que todo este asunto se fraguó desde Los Pinos y lo voy a dar a 
conocer cuando lo considere necesario, porque tampoco le voy a hacer el juego al PRI, 
que son igual de cochinos que los del PAN”. El mismo discurso de siempre, a ver si no en 
las supuestas pruebas sale bailando su nuevo Juanito, ¡perdón!, Alejandro Encinas. 

V.Algunos políticos piensan que no tenemos memoria. Ahí está el caso de la suspirante 
panista Josefina Vázquez Mota, quien ahora no pierde oportunidad para presumir su 
mala relación con la maestra Elba Esther Gordillo y así ganar simpatías. No olvidemos que 
fue ella, como titular de la SEP, quien firmó la Alianza por la Calidad de la Educación, 
principal triunfo de la lideresa sindical. Pregunta: ¿por qué  en su momento no 
implementó las propuestas que ahora —dice— pondrá en marcha para mejorar la 
enseñanza escolar? Seguramente eran otros tiempos. 

VI.Es de llamar la atención el reconocimiento que se llevó Daniel Karam ayer, durante la 
toma de protesta de Rogelio Ambrosi, nuevo presidente de la Cámara Nacional de la 
Industria Farmacéutica. El empresario lo felicitó por sus medidas para hacer más 
eficientes y transparentes las compras del Instituto Mexicano del Seguro Social, y es de 
destacarse que ese elogio se lo hizo a la institución el gremio al que le compra la mayoría 
de sus insumos médicos. Buena señal de que el IMSS va por buen camino. 
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LA MISERIA DE LA CLASE POLÍTICA 
FRANCISCO MARTÍN MORENO 

 

Cuando paso lista a los líderes políticos de la historia contemporánea y recuerdo las 
figuras de Winston Churchill, de Charles de Gaulle, de Billy Brandt, de Konrad Adenauer, 
de Franklin D. Roosevelt, o más hacia nuestros días, las de Felipe González, Helmut Kohl o 
Mitterrand, entre otros tantos más, me pregunto si acaso un país en vías de desarrollo no 
puede sino contar con líderes igualmente en vías de desarrollo... Sin embargo, no deja de 
ser paradójico que, a pesar de no encontrarse en el horizonte político mexicano a ningún 
estadista de semejantes dimensiones, el día que finalmente llegáramos a dar con él, no 
podríamos reelegirlo por limitaciones anacrónicas a nuestra propia democracia. Sufragio 
Efectivo. No Reelección… 

Todo lo anterior viene a cuento por la falta de líderes políticos que puedan echarse a las 
espaldas la pesadísima responsabilidad de dirigir con éxito los destinos de la nación, más 
aún cuando se trata de una nación semianalfabeta en su inmensa mayoría, una realidad 
de pavorosas consecuencias que se comprueba con recorrer cualquier ciudad, pueblo o 
puerto de México. 

Si Rubén Figueroa, el ex gobernador de Guerrero, sentenció aquello de que la caballada 
estaba muy flaca, en estos días ya no se habla de caballos, sino de meros ponies o, si se 
desea, de cachorros de ponies. Un ejemplo palpable se demuestra al conocer los 
nombres de los candidatos a gobernador del Estado de México. ¿Acaso no es una 
expresión de miseria política el hecho de que el PAN no tenga un candidato de empaque, 
con gran personalidad política y que lo mejor del PRD se reduzca a la deplorable figura de 
Alejandro Encinas? ¿Encinas es lo mejor de toda la oposición mexiquense? Imagínese 
usted, amable lector: Encinas es lo mejor que puede ofrecer la oposición representada 
por el PRD y el PAN. ¿Se acuerda usted de su gestión como marioneta de López Obrador 
en el DF? 

México requiere la inevitable presencia de una izquierda lúcida y progresista como la que 
encabezó Lula en el Brasil en los últimos ocho años, una izquierda evolucionada y 
eficiente como la de Felipe González en España o la de Lagos en Chile.  
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En un país con 50 millones de mexicanos sepultados en la miseria la izquierda es 
imperativa, inevitable, obligatoria, pero no una izquierda, si es que así se le puede llamar, 
como la de Castro o la de Chávez, en Venezuela, o la que encabeza López Obrador, un 
auténtico peligro para México. ¿Cuántos empleos podría crear un gobierno indeseable de 
López Obrador con un gabinete integrado por Bejaranos, Padiernas, Bartres, Noroñas o 
Barrales, quienes intentarían gobernar con recetas sacadas del bote de la basura? Si 
Encinas es lo mejor que tiene el PRD hay que imaginar las miserias políticas que se dan en 
dicho partido, así como en el PAN con un Bravo Mena, que de bravo, nada, 
absolutamente nada. 

¿Cómo es posible que se hable del virtuosismo mágico del grupo Atlacomulco después 
del escandaloso fracaso de 70 años de gestiones? Como nunca he creído en las culpas 
absolutas, ¿dónde acaba entonces la culpa de los diversos gobiernos de Atlacomulco y 
comienza la de la sociedad mexiquense que no ha tomado la calle para protestar cuando 
diversos gobernadores han dispuesto ilícitamente del ahorro de los mexiquenses o 
perpetraron fraudes electorales ignorando la voluntad popular? ¿Se les olvidó aquello de 
político pobre, pobre político del célebre Hank González? 

Oaxaca y Puebla nunca habían conocido, en 70 años, la alternancia en el poder, lo mismo 
que acontece en la actualidad en el Estado de México, lo cual se traduce en corrupción, 
ignorancia, miseria y delincuencia, flagelos sociales que se comprueban al salir a la calle. 
¿Qué suerte le puede esperar al Estado de México gobernado por Encinas? Esa película ya 
la vimos en el DF. La sociedad mexicana tiene que incorporarse a la política porque 
México es un país demasiado importante, para dejarlo en manos de los actuales políticos. 
Es la hora de que el pueblo gobierne y para ello, para arrebatarle el poder a los partidos, 
resulta imperativo el ingreso de la ciudadanía en el ambiente fétido de la política. Si 
nosotros no lo limpiamos ¿entonces quién? A todos los ciudadanos nos corresponde 
iniciar un proceso intenso de profilaxis pública. 

Eruviel se impuso como candidato en contra de la voluntad de Peña Nieto, porque de 
haber designado a Alfredo del Mazo, un político promisorio, pero que no contaba ni con 
mucho con la experiencia del primero, bien hubiera podido propiciar el fracaso electoral 
de Peña Nieto en 2012.  
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Me explico: si Peña Nieto no designa a Eruviel —Eruviel nunca lo confesará— pero 
hubiera sido el candidato natural del PRD y, tal vez, hasta del PAN en la coalición 
gobernante, por lo que el PRI habría resultado derrotado con la candidatura de Alfredo 
del Mazo, situación absolutamente inconveniente de cara a los planes presidenciales del 
gobernador en turno. Peña Nieto no se podía dar el lujo de perder. 

Si todos queremos un mejor país, debemos provocar que los mejores mexicanos accedan 
al poder para erradicar familias “revolucionarias”, grupos mafiosos que tienen 
secuestrada a la nación ya sea a través de los partidos políticos, del Congreso de la Unión 
o de las empresas estratégicas. La miseria política implica miseria del crecimiento 
económico, miseria educativa, miseria social y cultural y viceversa… 

        *Escritor 
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LA POBRE CLASE MEDIA / JORGE MEDINA VIEDAS 

Algunos intelectuales y el presidente Felipe Calderón quieren ganar una batalla 
mediática: imponer la percepción de que la clase media se ha fortalecido durante los 
gobiernos del PAN, buscando minimizar con ello lo que es una realidad más palpable que 
la elasticidad de sus cifras y sus afanes: la acentuación de la desigualdad. 

Con más de 50 millones de pobres, con más pobres que antes, con ricos más ricos, no se 
puede convencer a los mexicanos de su aseveración, aunque ésta pueda ser pasada por 
matices distintos. 

Al presidente los datos del Censo 2010 le modulan los logros de los gobiernos de su 
partido: en las casas de las familias mexicanas hay más televisiones, computadoras, 
automóviles y refrigeradores. Le faltó mencionar lo que aseguró su secretario de 
Hacienda, Ernesto Cordero: que tienen un crédito bancario y a sus hijos estudiando en 
escuelas particulares. Con 6 mil pesos. O que los ricos de México se pueden considerar a 
todos los que ganan de 15 mil pesos para arriba, también una afirmación del titular de la 
hacienda mexicana. Más burla no puede haber. 

Pero se entiende: todo esto parece obedecer a una estrategia: el “tercer tercio” de la 
corrida taurina presidencial —como motejó sus años restantes en Los Pinos en entrevista 
para El País del domingo anterior— es para ganar la elección de 2012 y la ofensiva 
mediática no tiene más objetivo que ése. Lo que el gobierno quiere que se entienda es 
que con su interpretación del Censo de 2010, pues, estamos mejor que con los gobiernos 
priístas. Entendido a medias. 

EN EDUCACIÓN: INTERVALOS SALVAJES 

Pero el presidente fue remiso en sus consideraciones en materia educativa. Más le valía. 
Quienes difundieron las tablas comparativas tuvieron que hacer intervalos largos para 
dar resultados al alza que reforzarán la grandilocuencia presidencial. No había otra 
forma, si partimos de que durante todos estos años de gobiernos panistas ha sido el 
Poder Legislativo el que ha sacado castañas al fuego por los magros presupuestos 
presentados año con año por Fox y Calderón. 
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Unos datos así expuestos: el Censo destaca que 94.7 por ciento de la población de seis a 
14 años asiste a la escuela, cifra que se compara con 85.8 por ciento que asistía a la 
escuela en 1990. Esa comparación está publicada. Pero no se da a conocer que en 2000 
era 92.8 por ciento, o sea, que entre 2000 y 2010 en realidad creció apenas 1.9 por ciento, 
que visto en la perspectiva de nueva demografía, ese 5. 3 por ciento que se queda sin ir a 
la escuela es numéricamente mucho mayor que el que existía hace diez años. 

Otro: la población de 15 a 24 años que asiste a la escuela se incrementó en 10 puntos 
porcentuales en los pasados 20 años. En 1990, 30.2 por ciento asistía a la escuela; en 2010, 
40.4 por ciento de personas en estas edades asisten a algún centro educativo. En 2000 
era de 32.8. 

El mismo intervalo de 20 años se establece para explicar las tasas de analfabetismo: de la 
población de 15 años y más, disminuyó cerca de 5.5 puntos porcentuales entre 1990 y 
2010. En 1990, 12.4 por ciento de las personas de 15 años y más no sabían leer ni escribir y 
en 2010 se redujo a 6.9 por ciento. Pues sí, pero en 2000 el porcentaje no era tan distante 
del actual: 9.5. 

En el país, el promedio de escolaridad de la población de 15 años y más pasó de 6.5 años 
en 1990 a 8.6 años en 2010, es decir, que actualmente se tiene en promedio cerca de 
tercero de secundaria. En 2000 era de 7.5, lo cual demuestra que la diferencia en este 
otro caso es mínima. 

ES EL EMPLEO, ESTÚPIDO 

Como sea, los presidentes Vicente Fox y el mismo Felipe Calderón no recibieron el país en 
crisis. Al contrario: las instituciones estaban sólidas, y la democracia incipiente no sólo 
hizo una excelente alternancia, sino que tuvo arrestos para soportar los desarreglos de 
Fox para que Calderón tomara protesta. 

No somos hoy un Estado fallido y los 36 millones de niños van a la escuela todos los días, 
también es cierto; pero con todo y que hay más televisoras (para que se vean las 
pedagógicas telenovelas del secretario Alfonso Lujambio) y más computadoras, el 
desempleo crece y el empleo que existe es mal pagado o eventual. 

Antes de la corrida, el presidente, se autodenominó el presidente del empleo y ahora su 
mayor orgullo es el Seguro Popular, o sea, un programa compensatorio como el de 
Oportunidades, que es un programa que da becas y no son pocas, es verdad.  
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Pero el gobierno ni ha sido capaz de generar plazas para el sistema educativo ni ha 
logrado que la empresa privada las produzca en la cantidad y calidad que se prometió. 

Las universidades y todas las instituciones públicas de educación superior padecen un 
congelamiento histórico de puestos de trabajo, tanto académico como administrativo, y 
sus profesorados envejecen ineluctablemente, sin que las instituciones puedan proyectar 
alternativas razonables. 

POBRE CLASE MEDIA 

De poco sirve presumir que tenemos un aumento de la clase media si la calidad de vida de 
estos grupos es ínfima. En realidad se trata de una pobre clase media, por decirlo de 
alguna manera, personas y familias que rechazan serlo, que está comprobado que 
cuando se les pregunta para alguna encuesta a qué clase social pertenecen, niegan ser 
pobres. 

Más aún, la calidad de vida de esta pobre clase media no sólo tiene el componente 
material del entorno, de los pésimos servicios urbanos, educativos, de seguridad, de 
salud, etcétera, que recibe, sino de orden citadino; su acceso a los bienes culturales del 
mundo moderno es relativo: tienen televisión para ver programas basura y para consumir 
cuanto producto vulgar emite una industria cuyo único objetivo es que el engranaje del 
mercado funcione en favor del crecimiento económico polarizado, crecimiento que este 
gobierno pretende relativizar ensanchando el volumen de una clase media que llena los 
carritos de los supermercados con papel Pétalo. 
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CIENCIAS SOCIALES PARA RESPONDER A LOS DESAFÍOS 
ACTUALES/ HUMBERTO MUÑOZ GARCÍA* 

La globalización ha modificado la faz del planeta, ha abierto nuevas posibilidades de 
desarrollo de la sociedad mediante producción, acumulación y diseminación del 
conocimiento. También ha traído un mundo desbocado, una cauda de problemas que son 
de difícil solución. 

La mención a tales problemas se ha realizado por muchos lados, pero la mayor parte gira 
en torno de la desigualdad entre las sociedades por el acceso al bienestar. La 
acumulación de riqueza en unos cuantos países y una creciente pobreza en otros son 
parte fundamental del signo de los tiempos. Cobran expresión en un contexto de 
crecimiento demográfico, envejecimiento y fuertes movimientos de la población. Es el 
mismo contexto donde hay que prever la energía que se va a necesitar y resolver la 
escasez de alimentos y agua. 

Se agregan a la lista el calentamiento de la Tierra, la desilusión con la democracia en las 
naciones emergentes y una serie de malestares vinculados a la libertad de expresión, la 
pérdida de valores y el papel de los medios de comunicación por su influencia sobre la 
opinión pública y los procesos electorales. Estas cuestiones constituyen la agenda 
internacional actual, en la que no puede excluirse la violencia que se apareja al 
terrorismo, la guerra y el tráfico de estupefacientes. La problemática global tiene 
manifestaciones nacionales y locales de gravedad variable, que deben contemplarse en 
las agendas de investigación institucionales en cada uno de los países.  

Para responder a todos los desafíos globales, igual que para establecer sociedades del 
conocimiento, las ciencias sociales resultan de primera importancia, y por eso han 
cobrado un nuevo auge. Son las disciplinas que permiten entender los fenómenos que 
nos afectan en el cotidiano. Pero también son las ciencias por medio de las cuales se 
pueden formular opciones para remontar los obstáculos al desarrollo y para formular 
políticas públicas tendentes al mejoramiento del nivel y calidad de vida de amplios 
segmentos de la población. 

En otros textos publicados en Campus recogí la idea acerca del impulso que han dado las 
universidades de investigación a la globalización. Ahora quiero recordar que las ciencias 
sociales iniciaron y se consolidaron en las instituciones universitarias. Desde ahí se han 
abierto y expandido, pero también desde ahí han funcionado y se han concentrado, a lo 
cual necesita dársele una mirada para después ver lo propio. 
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La mayor parte de los centros de investigación en ciencias sociales están en los países 
altamente desarrollados y, de acuerdo con algunas estadísticas, sólo en Estados Unidos 
se localiza, aproximadamente, la mitad de los investigadores. De acuerdo con el Social 
Sciences Citation Index, Estados Unidos y algunos países de la Unión Europea producen 
la mayor parte de los artículos que se publican en estas disciplinas. En el informe mundial 
(UNESCO, 2010) sobre estas ciencias se indica que Estados Unidos, Reino Unido, los 
Países Bajos y Alemania publican 66 por ciento de las revistas del mundo en estas 
disciplinas. 

Se presenta, entonces, un asunto de hegemonía en las ciencias sociales, de las cultivadas 
en las universidades de los países desarrollados sobre las ciencias sociales cultivadas en 
otras regiones. La influencia de las ciencias sociales que se practican en las universidades 
más prestigiadas del mundo se relaciona con las capacidades de investigación, la 
inversión de recursos económicos y el predominio de la lengua inglesa. Factores todos 
que influyen sobre las agendas que se ponen en boga, las cuales dirigen muchos de los 
esfuerzos de investigación que se llevan a cabo en las instituciones de países que tienen 
menos recursos intelectuales y financieros. 

El peso de la hegemonía científica en estas disciplinas también arroja pérdidas en 
tradiciones académicas y en cultura, al tiempo que orienta las formas de organización 
institucional y la evaluación del trabajo académico, temas que merecen una discusión 
más amplia en nuestro medio. 

Con la relevancia que tienen hoy en día las ciencias sociales para entender y resolver lo 
que nos pasa, su orientación y contenido están siendo capturados por una vasta red de 
agencias que financian la investigación en los países desarrollados. A nadie se le escapa el 
papel tan importante que juega el Social Science Research Council o las fundaciones 
Carnegie, Rockefeller, Ford y otras en Estados Unidos, que financian proyectos de 
investigación de académicos individuales, sobre lo que suponen debe conocerse, al 
mismo tiempo que promueven la competencia y que el conocimiento científico entre al 
mercado. 

En Europa las cosas son algo distintas que en EU. La importancia del financiamiento 
privado a las ciencias sociales es menor, pero no se puede negar que los investigadores 
en estos campos del conocimiento no estén involucrándose cada vez más con agencias 
financieras para realizar sus proyectos.  

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

31/03/11 PERSPECTIVA 5 

La Fundación Wolkswagen, en Alemania; Lerverhulme y Rowntree, en el Reino Unido, y 
otras semejantes en varios países más han venido cobrando importancia en este asunto, 
al tiempo que las condiciones de trabajo de los académicos han venido empeorando en 
cuanto a duración de sus contratos, libertad para definir sus temas y problemas de 
investigación, salarios y sueldos, tendencias que también se observan en Estados Unidos. 

Por lo pronto, hay que prestar atención a lo que ocurre allende nuestras fronteras, y 
tenerlo claro para recoger todo aquello que nos sea útil. También, aprovechar la 
autonomía institucional de la que gozamos para que las ciencias sociales que practicamos 
puedan definir sus agendas orientadas a la instalación de un nuevo modelo de desarrollo 
nacional y al desarrollo del entorno local donde se ubican las universidades públicas. La 
tarea es que en la universidad le demos más fuerza intelectual a las ciencias sociales 
mexicanas. 

Aparte. Con una clase política, toda, en descrédito, en un país convulsionado, lleno de 
problemas que nos destruyen como nación y sociedad, repleto de pesimismo con el 
futuro, aquí donde nos tocó vivir, la voz del José Narro, rector de la UNAM, nos da 
confianza y esperanza de que podemos transitar hacia algo mejor. Los universitarios, 
nosotros los de la Universidad Nacional, lo escuchamos con atención, le tenemos 
admiración y lo apoyamos en sus dichos. La educación y el conocimiento sirven para 
plantearle opciones históricas a la sociedad. En eso está nuestra universidad, cumpliendo 
con el propósito para lo que fue creada, y lo hace con absoluta responsabilidad. 
 
* UNAM. Seminario de Educación Superior, IIS. Profesor de la FCPS. 
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CONVIRTIENDO LA INVESTIGACIÓN ACADÉMICA EN POLÍTICA PÚBLICA 

LAS INSTITUCIONES DE EDUCACIÓN SUPERIOR FUERA DE SU 
TORRE DE MARFIL 

FRANCISCO MARMOLEJO 
 

Los académicos deben salir para hacer investigación de alta relevancia en el contexto 
local y para emplear sus resultados de forma que puedan ser utilizados para informar a 
los tomadores de decisiones 

Las instituciones de educación superior suelen ser criticadas —usualmente con razón— 
por su tendencia a distanciarse del contexto que las rodea y por no involucrarse más en la 
atención de los problemas que afectan a las comunidades en las que se encuentran 
ubicadas. En contraste, algunos académicos argumentan que es saludable que exista 
cierto grado de distanciamiento del mundo exterior para con ello mitigar el impacto de 
influencias externas que afecten la objetividad de su investigación. Aunque esta 
preocupación puede ser válida en algunos casos, hay temas de tal importancia que 
afectan directa o indirectamente a las instituciones, que hacen necesario que los 
académicos “salgan de la torre” para hacer investigación de alta relevancia en el 
contexto local y, consecuentemente, para emplear sus resultados de forma que puedan 
ser utilizados para propiciar discusiones que ayuden a informar a los formuladores de 
políticas públicas. 

Tal es el caso de los problemas de seguridad que afectan a la región fronteriza México-
Estados Unidos. Lo delicado y explosivo de la situación que se vive en las comunidades 
fronterizas es tan complejo que no puede ser ignorado ni por los formuladores de 
políticas de ambos países ni por las instituciones de educación superior. Sin embargo, la 
pregunta que surge es cómo involucrar a interesar a las universidades no sólo en cuanto 
a revisar cómo están siendo afectados en lo personal sus estudiantes, académicos y 
funcionarios, sino, además, cómo pueden movilizar a sus investigadores para que 
estudien la situación y sus complejidades y para que, al final de cuentas, su investigación 
tenga un impacto positivo en la región.  
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La semana pasada participé en el Segundo Simposio sobre Seguridad y Desarrollo 
Económico en la Frontera México-Estados Unidos. Fue un encuentro convocado por una 
amplia gama de instituciones académicas de ambos lados de la frontera que logró atraer 
la activa participación no sólo de investigadores, sino también de líderes institucionales, 
funcionarios gubernamentales y formuladores de políticas públicas. El simposio sirvió 
para que se diera una franca y algunas veces incómoda discusión sobre la creciente 
complejidad y volatilidad de la situación en la región fronteriza México-Estados Unidos, 
entre actores importantes de la región que usualmente no se comunican mucho entre 
ellos. 

Con anticipación al encuentro se integraron equipos binacionales de investigadores que 
estuvieron estudiando por varios meses el fenómeno de la seguridad fronteriza desde 
diversos ángulos. Los resultados de sus investigaciones se pudieron discutir no sólo con 
sus pares académicos —como suele suceden en conferencias tradicionales científicas—, 
sino también con los titulares de las universidades convocantes, autoridades locales de 
ambos lados de la frontera y formuladores de políticas públicas de los dos países. 
Ocasionalmente las discusiones fueron más allá de límites que usualmente no se cruzan. 
Por ejemplo, pudo verse a un alcalde fronterizo expresar su desacuerdo con los 
resultados de investigación presentados y presentar sus argumentos sobre por qué la 
investigación en cuestión era incorrecta. También se dio el caso de una investigadora 
expresando la necesidad de que las entidades gubernamentales presentes tuvieran más 
apertura a la hora de permitir el acceso a información oficial que es crucial para la 
realización de investigaciones más confiables. 

Al final de cuentas, la intención del acto fue acercar en un sentido verdadero a 
comunidades que no suelen comunicarse entre sí con regularidad: académicos con 
formuladores de políticas públicas, líderes institucionales con investigadores, 
investigadores de una disciplina con los de otra, representantes de un país con los del 
otro, etcétera. 

El encuentro fue organizado por el consorcio Puentes, una red de colaboración 
binacional convocada por los rectores de la Universidad Rice, la Universidad de Arizona, 
la Universidad de las Américas-Puebla, el Tecnológico de Monterrey y la Universidad de 
Monterrey. 
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Como lo expresara el jefe de Policía de una populosa ciudad fronteriza presente en el 
evento, el tipo de interacciones provocadas por el simposio constituye una rara 
oportunidad para mostrar la capacidad que las instituciones de educación superior tienen 
para orientar discusiones de política pública que afectan a las comunidades en las que 
están enclavadas. La reacción de una investigadora presente también es digna de notar 
cuando ella expresó que el encuentro fue una oportunidad única para saber que su 
trabajo era tomado en cuenta por tomadores de decisiones. En general, acciones como la 
del consorcio Puentes constituyen un ejemplo del esquema ganar-ganar. ¿No le parece, 
amable lector? 
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EDUCACIÓN, EMPLEO E INGRESO EN EL CENSO DE 
POBLACIÓN 2010 

HÉCTOR RAMÍREZ DEL RAZO 

El Censo de Población 2010 aporta vasta información acerca de la correlación entre 
educación, empleo e ingreso. Los datos muestran la realidad mexicana: casi 7 por ciento 
de la población mayor de 15 años es analfabeta y 56.1 por ciento tiene estudios de nivel 
básico; sólo 19.3 por ciento realizó estudios de nivel medio superior y apenas 16.5 por 
ciento reportó haber cursado al menos un año de estudios superiores. 

Cabe recordar que la tasa de población con estudios superiores es de 28 por ciento como 
promedio en los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos (OCDE), rebasando niveles de 40 por ciento en el caso de Estados Unidos, 
Nueva Zelanda y Japón. En Canadá casi la mitad de la población mayor de 25 años tiene 
estudios de nivel superior. 

Eso significa que 44 millones 13 mil 899 mexicanos mayores de 15 años tienen estudios 
parciales o concluidos de educación básica y 5.4 millones más carecen de educación 
escolar (cuadro 1).  

Muchas preguntas saltan a la vista: ¿qué tipo de empleos u ocupación puede ofrecer un 
país en el cual 63 por ciento de la población mayor de 15 años (78.4 millones) tiene una 
formación educativa como la descrita?; ¿qué estructura productiva corresponde a una 
nación en esas condiciones?; ¿a qué niveles de remuneración, consumo y bienestar puede 
aspirar la población con esos niveles de escolaridad?; ¿cuál es la capacidad tributaria real 
de casi 50 millones de mexicanos con un nivel educativo incipiente o en franco rezago?; 
¿a qué tipo de “inserción en la sociedad del conocimiento” puede aspirar ese amplio 
sector de mexicanos? 

El propio Censo se encarga de darnos algunas respuestas. En 2010 la población ocupada 
en México fue de 42 millones 699 mil 571 personas, mayores de 12 años. 

De ese total, 3.8 por ciento (1.6 millones de personas) conforman el estrato de 
“funcionarios, directores y jefes”; 17.3 por ciento (7.5 millones) son “técnicos y 
profesionistas”; 16.7 por ciento (7 millones) son “trabajadores en actividades elementales  

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

31/03/11 CRÓNICA 10 

y de apoyo”; 14.5 por ciento (6.2 millones) son “comerciantes, empleados en ventas y 
agentes de ventas”; 12.2 por ciento (5.2 millones) son “mecánicos y trabajadores 
industriales y artesanales”; 10.6 por ciento (4.5 millones) “trabajadores en actividades 
agrícolas, ganaderas, forestales, caza y pesca”, y 10 por ciento (4.3 millones) son 
“operadores de maquinaria industrial, ensambladores, choferes y conductores de 
transporte”, principalmente. 

La información censual muestra una elevada proporción de los mexicanos se ocupa con 
remuneraciones muy bajas, como también evidencia la polarización entre un pequeño 
porcentaje de trabajadores de altos ingresos, frente a un amplio porcentaje con 
remuneraciones precarias (cuadro 2). 

Casi 3.4 millones de personas (7.8 por ciento del total) laboran sin percibir remuneración, 
principalmente debido a que se ocupan en la unidad económica familiar y son 
trabajadores o ayudantes de tiempo parcial; 3.6 millones (8.3 por ciento) perciben hasta 
un salario mínimo; 9.1 millones (21.4 por ciento) percibe entre uno y dos salarios mínimos, 
y 8.9 (20.8 por ciento) ganan de dos y tres salarios mínimos. 

En suma, el Censo registra que 58.3 por ciento de los trabajadores (casi 25 millones de 
mexicanos) percibe remuneraciones inferiores a tres salarios mínimos (menos de 5 mil 
pesos al mes) o labora sin recibir ingreso. No alcanzan el umbral de los mágicos 6 mil 
pesos planteados por el secretario de Hacienda. 

En contraste, casi 1.9 millones de personas (4.4 por ciento del total de la población 
económicamente activa, PEA, ocupada) perciben remuneraciones superiores a diez 
salarios mínimos. 

El panorama es aun más desolador al observar la situación que enfrentan las entidades 
federativas, confirmando lo señalado por numerosas instituciones académicas y 
especialistas: las regiones cuya población sobrevive con los empleos más precarios 
corresponde a aquellas con los mayores rezagos educativos. Y, en efecto, la proporción 
de población ocupada que percibe menos de tres salarios mínimos o no percibe ingresos 
por su participación en la actividad económica, alcanza niveles de 79.3 por ciento en 
Chiapas; 72.1 por ciento en Tlaxcala; 71.4 por ciento en Guerrero y Yucatán; 71.3 por ciento 
en Oaxaca y 70.2 por ciento en Puebla. 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

31/03/11 CRÓNICA 10 

Por el contrario, las entidades cuya población tiene mayores niveles de escolaridad son 
aquellas con mayor proporción de ocupados cuyos ingresos superan los diez salarios 
mínimos: Querétaro (8.5 por ciento); Distrito Federal (8.4 por ciento); Baja California Sur 
(8.4 por ciento) y Nuevo León (7.0 por ciento). Los primeros tres casi duplican el 
promedio nacional. 
 


